
5月17日，“韵味杭州”2023年全国女子水球锦标赛在黄龙体育中心游泳跳水馆落下帷幕。在天津队与福建队的冠亚军决赛中，经过激烈的较量，天
津队最终夺得冠军。本次赛事为期5天，共有7支 来自不同省市的队伍、近200名教练员和运动员参加。 本报记者 林云龙 陆伟 摄水球大战
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本报讯 （记者 何贤君 共享联盟·
义乌 吴峰宇） 中国-中亚峰会召开在
即，这些天在义乌国际商贸城内，不少
商户满是期待，二区经营户唐明琦就是
其中之一。“充满期待。中亚五国是我
们主要出口的地区之一，占公司市场份
额的70%。”这些年，搭乘“一带一路”倡
议东风，唐明琦的厨具用品在中亚五国
拥有了更多客户，“峰会的召开，肯定能
给义乌带来更多中亚客户。”

今年是“义新欧”中欧班列（义乌-
中亚五国）开行的第十个年头。这些
年，义乌与中亚五国经贸往来频繁，合
作发展势头强劲。数据显示，2022 年
义乌对中亚五国进出口 75.5 亿元，比
10 年前增长 17 倍。今年 1 月至 4 月出
口合计 17.1 亿元。仅 4 月，义乌就对中
亚 五 国 出 口 4.99 亿 元 ，同 比 上 涨
7.18%。

乌兹别克斯坦外商纳比是唐明琦的
老客户，今年已经在他的店铺采购了29
个品类的厨具用品，货值共计 64 万元。

“乌兹别克斯坦以不同方式参与了‘一带
一路’建设，我也从中受益良多。”纳比
说，期待以此次峰会为契机，中国和中亚
各国深化合作，开展更多互惠互利的合
作项目，“对我们来说，这就是商机。”

中亚五国也是商户刘军明的主要
出口地区之一。前不久，他专门针对中
亚地区消费习惯设计了一批多功能水
龙头。“我们通过调研发现，中亚地区国
家消费者的厨房里，水龙头使用场景过
于单一，但他们又喜欢吃牛羊肉，水槽
会有油渍，清理起来很麻烦。”刘军明期

待这款集数字温度显示、花洒、冷热水
分流等功能于一体的水龙头能有更好
的销售成绩。

中亚地处内陆，没有直接的出口通
道和出海口，过去义乌小商品出口到中
亚国家的渠道并不畅通。2013 年，义
乌市政府联合义乌海关、铁路等部门，

推动铁路义乌西站海关监管点的设立
和试运行。2013 年 4 月 23 日，首趟“义
新欧”中欧班列（义乌-中亚五国）从义
乌启程开往哈萨克斯坦。自此，义乌直
达中亚的国际铁路联运物流大通道日
渐繁忙。十年来，凭借快速、便捷、经
济、安全等优势，受到越来越多省内外
企业的青睐。据统计，十年来，往返于
义乌与中亚五国的“义新欧”中欧班列

（义乌-中亚五国）共开行超 2000 列。
今年前 4 月累计开行 224 列，18620 标
箱，分别同比增长16.7%、17.5%。

随着出口到中亚的货物逐渐增多，
义乌海关监管二科的周华伟变得更加
忙碌。他介绍，从报关的货物类别看，
出口中亚的货物科技含量和货值变得
越来越高。“由原来的小商品居多，到现
在的五金工具、机械设备、汽车配件、家
居建材等产品。”周华伟说，货源地也逐
渐从义乌拓展到省内的杭州、嘉兴、湖
州、绍兴等地，以及上海、江苏、河北等
省（市）。

与此同时“义新欧”中欧班列（义
乌-中亚五国）不仅为中亚各国消费者
带去所需的小商品，还把当地的钾肥、
棉纱、铝锭、铜带回国内，为“中国制造”
注入强劲动力。

进出口额10年增长17倍，义乌与中亚五国经贸合作势头强劲

“我们从一带一路中受益良多”

4 月 23 日，“义新欧”中欧班列（义乌-中亚五国）10 周年纪念号从铁路义乌西站鸣笛启
程，前往中亚五国。 共享联盟·义乌 吴峰宇 摄

如果要列一张“中国历史最伟大的
导演”名单，里面一定会有谢晋。

谢晋，中国第三代导演领军者，史
上获得中国电影金鸡奖、大众电影百花
奖最多的人。半个多世纪的导演生涯
里，他拍摄了《牧马人》《高山下的花环》

《芙蓉镇》《鸦片战争》等数十部叫好叫
座的电影。

2023 年，是谢晋诞辰 100 周年，他
的家乡绍兴上虞谋划了贯穿全年的活
动。5 月 18 日，纪念谢晋诞辰 100 周年
系列活动新闻发布会将在北京举行。

许多年后的今天，我们为什么无法
忘记谢晋和他的电影？所谓“时代有谢
晋，谢晋无时代”又是什么意思？

一

上虞区谢塘镇有一个晋生村，名字
是为纪念谢晋起的。在去世前的许多
年里，他每年都会携家带口，回到老家
谢塘过年。

去年年底，上虞通过与上海电影博
物馆合作，把晋生村的老粮站建成“晋
生·星片场”，短短数月就已成为当地知
名文旅景点。其中的“谢晋电影艺术
馆”，一张张照片、一座座奖杯、一封封
影迷来信，都昭示着谢晋的影响力。

根据数据，上世纪 80 年代票房过
亿元的电影仅 8 部，谢晋一人独占《牧
马人》《芙蓉镇》两部。

以创下1亿元票房的《芙蓉镇》为例，
按照当年平均票价1毛至2毛钱计算，观
众数量高达 5 亿至 8 亿人，可谓全民观

看。
因为观众多，谢晋的电影就像“造

星机”。他一手捧红了秦怡、王馥荔、姜
文、潘虹、朱时茂等一大批表演艺术家。

不仅在国内，谢晋也火到了国外。
上世纪 90 年代，编剧、影评人韩炜

已经开始从事影视相关工作。提起谢
晋，他说：“谢晋是当时中国电影的‘中心
人物’，在国际电影界‘如鱼得水’。像高
仓健那样的大明星都提出要和他合作。”

独立电影人彭小莲也曾回忆，2003
年谢晋八十大寿时，有日本电影公司委
托她给谢晋送上生日礼物，“他们曾经
发行了谢晋导演的《芙蓉镇》，至今记忆
犹新，非常激动地诉说着当初日本观众
是如何喜爱这部电影。”

2008 年，谢晋去世。追悼会现场
站满了自发前来吊唁的影迷。人群中，
有一位影迷笔直站立在走道中央，手里
拿着一块红布，上面写着：“谢老走好，
金杯银杯不如老百姓口碑”。

这是最为难得的褒奖。谢晋的“口
碑”，又来自哪里？

二

从某种意义上说，谢晋很时髦——
当下是什么，他就讲什么。

从他指导的第一部电影《水乡的春
天》将镜头对准正在大规模开展的土改
运动开始，他的电影，总是紧跟时代。

而在时代的宏大命题面前，他又很
善于和老百姓共情。即便很多选题是

“命题作文”，他也从不朝天“喊口号”，
而是俯下身，把每一个人物都放入最真
实的处境中去。

改革开放后的“反思三部曲”《天云

山传奇》《牧马人》《芙蓉镇》，他在大胆、
深刻地揭示时代悲剧的同时，着重刻画
了身处悲剧中坚强不屈、正直善良的普
通老百姓。

谢晋说过：“任何国家、任何时代，
都要为自己的民族塑造形象。如果 20
世纪中国电影还没有美好的形象留下
来，并且被全世界都能接受的话，那我
们这一代电影人就没有尽到责任。”

所以，那个年代播放谢晋电影时，影
院里常常出现看哭一群人的景象——他
们大概是看见了自己，看见了生活。

“谢晋电影的特点和优势就是高度
的现实主义，做到了艺术性、时代性、人
民性的统一。”在韩炜看来，谢晋的电影
始终与老百姓的生活血肉相连，而且更
多了一种凝重，多了一分反思。

在庆祝改革开放 40 周年大会上，
全国 100 名杰出人物被授予“改革先
锋”称号，谢晋作为电影界中唯一的导
演代表获此殊荣。他被评价为：“助推
思想解放、拨乱反正的电影艺术家。”

三

许多年后的今天，我们不会否认谢
晋在中国影史上的意义。不过，另一种
声音是：他的电影年代感很重，影迷也
大多年过半百，年轻人不爱看谢晋——
谢晋过时了。

是吗？
前段时间，年轻人间突然玩起一个

梗：“老许，你要老婆不要。”这是 1982
年的电影《牧马人》里的一句台词。

网友们给这句话注册了“百度百
科”。一位网友评价：“《牧马人》中许灵
均与秀芝的互动没有一个吻戏场面，也

没有那么多的甜言蜜语与海誓山盟，有
的是纯粹与真诚，却甜得发齁。”在眼下
时代，这种跳脱物质的真挚感情的价
值，也越显弥足珍贵。

“人们对真善美的追求是跨越代际
的。谢晋的电影从没有过时，因为人性
没有变。”浙江大学广播电影电视研究
所副所长林玮说，“这些时代感都是‘中
国’的重要标志。”

上海大学上海电影学院教授陈犀禾
曾透露，谢晋曾为晚年拍摄的《老人与狗》

《最后的贵族》《清凉寺钟声》3部电影做
过参加国际影展的努力，但是没有得到让
他满意的奖项，“谢晋的电影拿到西方放，
不如第五代的容易理解。如果不了解中
国历史和政治背景的人，就难以理解。”

而今，伴随国家的日益强盛，世界
从没有像现在这样专注倾听、渴望了解
中国。此时再看谢晋的电影，其意义越
加凸显。“今天其实到了一个重新认识
传统、重新认识民族化的时代，也到了
一个需要重新来认识他的价值的时
代。”陈犀禾说。

韩炜也有相同的看法：“年轻人如
果要了解过去，看谢晋的电影是一个方
式。”谢晋确实缔造了一个电影时代，但
时代也给予了谢晋成为谢晋的机遇。

如今，中国电影年度总票房可以是
全球第一；《流浪地球》这种从前只存在
于好莱坞的优质科幻电影也出炉了。
国内电影的技术和市场都得到了历史
性飞跃，社会发展和人民生活也较谢晋
生活的年代发生了翻天覆地般变化。

而我们的电影，是否真配得上这个
全新的时代，满足得了这个时代的观众？

面对谢晋这座大山，除了仰止，应
当还有攀登。

这位从上虞走出来的著名导演迎来百岁诞辰

“谢晋的电影从没有过时”
本报记者 严粒粒

本 报 温 州 5 月 17 日 电 （记 者
张银燕 共享联盟·龙湾 余平 王冠乐）

“今年我们铆足干劲全力拼经济，有了
企业服务中心，大家可以安心谋发展
了。”17 日上午，温州首个街道企业服
务中心在龙湾区永兴街道正式揭牌启
用，受邀参加仪式的龙湾区阀门协会会
长杨连成连连点赞。

民营企业是温州发展的中流砥柱、
基础基石。政府该如何当好“保姆”“红
娘”“店小二”，为民营企业“解压充
电”？多方调研走访后，温州湾新区、龙
湾区决定统筹两区资源，在各个街道内
设立企业服务中心，全面构建企业“有
事无事来中心、赋能发展找中心、解决
问题在中心”的基层企业服务新模式。

首家街道企业服务中心为何设在
永兴街道？记者了解到，该街道拥有
1800 多家中小企业，2022 年实现规上
工 业 总 产 值 399.45 亿 元 ，累 计 增 长
58.2%，增速在温州全市百亿乡镇中排
名首位。“我们会竭尽全力，让服务企业
更有速度、更有温度、更有力度，不断为
企业发展打造更加优质的政府服务环
境。”永兴街道党工委书记林丐孟说。

据介绍，街道企业服务中心集成党
建引领示范、惠企政策宣贯、企业培育
赋能、问题收集解决、矛盾纠纷化解等
各服务企业部门职能，能有效破解影响
企业服务效能的突出短板，整体提升基
层企业服务能力，全面增强经济社会发
展动力和活力。

首个街道企业服务中心启用首个街道企业服务中心启用

一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一
一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一
一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一

温州温州

本 报 桐 乡 5 月 17 日 电 （记 者
宋彬彬 共享联盟·桐乡 陈厚文 杨文婕）
17 日，桐乡经开区（高桥街道）南侧，
总投资 201 亿元的桐乡时代锂电材料
项目开工，为桐乡发展新能源汽车产
业、补强锂电材料产业链提供了强有
力支撑。

据悉，桐乡时代锂电材料项目规划
建设年产 20 万吨硫酸镍、40 万吨锂电
三元前驱体和5万吨三元正极材料，预
计 2026 年建成投产。项目建成后，预
计能实现年产值超460亿元，带动就业
岗位约5500个。

随着新能源汽车产业的快速发
展，桐乡抢抓宝贵“窗口期”，积极布
局，持续扩大新能源汽车生产规模，新
能源汽车产业已成为当地经济高质量
发展的重要引擎。桐乡市委主要负责
人说，桐乡树牢“无经济、不桐乡”的鲜
明导向，主攻智能汽车、智能计算、智
能传感和工业互联网“三智一网”方
向，去年规上工业总产值近 2400 亿

元，其中数字经济核心制造业产值突
破 250 亿元。

冲压、涂装、焊装、总装⋯⋯走进哪
吒汽车智能制造基地——桐乡全生态
智慧工厂，各条生产线开足马力生产，
4 分钟便有一台哪吒汽车下线。目前，
哪吒汽车已成立欧洲事业部、泰国子公
司，“出海”版图遍及东盟、南亚、中东市
场 。 2022 年 ，哪 吒 汽 车 累 计 交 付
152073台，同比增长118%。

“哪吒”领跑，也拉动了本地产业链
的加速发展。在桐乡经开区（高桥街
道），不论是纯电动乘用车整车制造，还
是关键的电池材料、动力总成系统、精
密齿轮、活塞等，汽车产业链正逐步完
善并不断延伸。

以百亿级大项目为牵引，桐乡持续
扩大有效投资，激活产业发展新动能。
今年前 4 月，全市重大项目开工建设
210 项，累计开工率 82.0%；累计完成
投 资 108.6 亿 元 ，完 成 年 度 计 划 的
34.2%。

百亿级大项目补强新能源汽车产业链百亿级大项目补强新能源汽车产业链
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本报讯 （记者 梅玲玲 钱洁瑗
共享联盟·开化 吴莉莉 通讯员 许竹溦）
山药面 20 元一斤、山药酒 60 元一斤、
山药粉 120 元一斤⋯⋯在开化县林山
乡菖蒲村这个时有野猪出没拱食的小
山村，当地不仅种出了高亩产的山药，
还办起了厂，注册了商标，开发出的山
药面条等产品供不应求。

“我们选择种植山药都是被野猪逼
出来的。”菖蒲村党支部书记、村委会主
任江旭升印象深刻，前些年，村集体想
利用山地优势，发展产业引领大家致
富，但由于土地贫瘠，种茶叶长不好，种
辣椒也是收获寥寥，种的 200 亩红高
粱，没料到被野猪拱食得一干二净。
2021 年，江旭升到衢州市农业林业科
学研究院寻找产业致富良方，“专家带
我到基地，几千个品种看花眼，我就说
有没有野猪不吃的品种。”考虑到山药
含糖量不高，不是野猪喜欢吃的品种，
再加上山药是往地底下生长，不易被
拱，他们就向江旭升推荐了山药。

眼下正是山药栽种时节。走进衢
州市农业林业科学研究院与菖蒲村共
同打造的示范单元共富产业基地，一垄
垄的田地里，山药苗已破土而出。为了

防止杂草生长，菖蒲村农技员方少云正
指导村民操作覆膜机。“今年我们带动
隔壁的下江村和詹村共同种植山药，种
植面积扩大到300亩。”方少云说，在市
农业林业科学研究院的指导下，不仅巧
妙地将小麦和山药进行轮种，解决了土
地季度抛荒的问题，还有效促进农业产
业持续健康发展。如今，村里已栽种了
糯米山药、紫山药等 10 余类不同品种
的山药，通过实行统一育苗、统一技术、
统一回购的方式，解决村民后顾之忧。

农产品只有深加工才能提高它的
附加值。在村集体投资成立的石菖头
农业开发有限公司，紫山药被加工成山
药面，白山药被做成山药粉和山药米，
挖破的山药被拿去酿酒，山药渣给农户
拿去喂猪，山药藤给牛当饲料。

“我们接下来准备推出山药预制
菜，预制菜生产车间的规划用地已在
审批。”最近，江旭升正忙着和浙江农
林大学食品与健康学院对接，提前谋
划如何防止山药预制菜氧化变色等问
题。他算了一笔账，预制菜生产车间
建成后,山药产业年产值可达 3000 万
元，至少带动 200 余名村民在家门口
实现就业。

山药地里走出致富新路
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开化

本 报 温 州 5 月 17 日 电 （记 者
汪子芳 通讯员 何炜） 近日，温州瓯海
民警在斑马线上飞身抓捕嫌疑人时，一
辆白色轿车停在民警身后挡住滚滚车
流，为抓捕留出了安全空间。

“这是一场热血和热情的双向奔
赴。”这惊心动魄的一幕经潮新闻报道
后，引起了不少网友热议，除了飞扑抓
捕嫌疑人的民警，驾驶员的行为也被网
友称为“最美等待”。

经过多方寻找，17 日，这名挡住车
流的暖心司机被找到了。他的名字叫
严洪涛，是一名网约车司机。

“当时没想那么多，我们经过斑马
线时总会停下来让行人先通过，没想到
这个习惯性动作，守护了正在抓捕嫌疑
人的警察。”当天上午，严洪涛在送完乘
客的间隙告诉记者。

今年40岁的严洪涛是湖北人，去年
才到温州开网约车。5月9日11时许，
他驾车经过温州火车站附近路口时，忽
然看到几个人冲出斑马线，“刚开始我以
为是行人在打闹，直到便衣民警亮出了
手铐，我才意识到这是抓捕现场。”

当时正值中午高峰期，路口车流量
非常大。“当时绿灯刚亮，路上车非常
多，我就想着挡住后面的车流，留出安
全距离。”严洪涛说，抓捕过程很快，嫌
疑人几十秒后就被控制住了。

嫌疑人归案后，实施抓捕的瓯海梧
田派出所民警李洁发现，在抓捕现场有
一辆白色轿车没有绕道行车，而是默默
挡住后方车流。

5月17日上午，梧田派出所特别准
备了鲜花和感谢信，专程来到严洪涛所在
的网约车公司，向他的“最美等待”致谢。

“正因为有严师傅这样的温暖行
动，才让我们公安民警有更多勇气去面
对未知的危险。”回想起抓捕过程中的
暖心一幕，李洁说，感谢严师傅为自己
筑起了一道安全屏障。

“挺不好意思的，我只是做了我该做
的，其实我当时还想下
车帮忙，但是考虑到车
上还有两名乘客，就不
添乱了。”得知自己的无
意之举被网友怒赞，严
洪涛对民警腼腆地说。

为民警挡住车流的司机找到了
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瓯海
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